



2012~2013

沼田ロータリークラブ会報

奉仕を通じて平和を
Peace Through Service

2012~2013年度 国際ロータリー会長 田中 作次

例会日…毎週火曜日 12:30 会長 宮澤孝幸 幹事 関 真一 会報編集 飯島千明
例会場及事務所 沼田市東原新町1540 利根郡信用金庫本店内 TEL 0278-24-1177

第2716回 例会報告
2012年10月23日

記録 飯島千明

例会予告

10/30 職場体験報告

11/6 未定

<http://www.rid2840.jp/numata/>

2012年10月30日発行 No.17

米山奨学会の 現在・過去・未来

地区米山奨学委員長 野辺 昌弘 先生

■卓話者紹介

今月は米山月間で、今日は地区委員長にお願いいただき、卓話をお願いしました。先生は1941年9月生まれ71才で館林RC。三藤機械製作所の代表取締役で、精密プレスの金型設計製作をしています。昨年浅草の浅草寺の鬼瓦のプレスも作ったそうです。

ロータリー歴は、81年館林RC入会、2000~01年会長、02~03米山奨学増進委員長、03-04米山奨学委員長で06年まで委員、06-07ガバナー補佐、07から本年度まで米山奨学委員長を続けられ、米山の大ベテランです。

■卓話

米山月間で卓話の依頼を受けてまいりましたが、歴史と実績ある沼田にお伺いし、身の縮む思いです。横山年度でも米山で横山パストや皆様にお世話になりました。

今日の会長の時間では、米山梅吉についてお話しされ、大変勉強しているなど感心しました。

奨学会は、1952年東京RCが構想を立案し53年に米山基金として募金を始めました。翌年タイから第一号の奨学生を受け入れ、57年全国組織にするため財団法人化を前提としたロータリー米山奨学委員会を結成し、58年8人を受け入れ、59年世話クラブ制度を作り、60年ロータリー米山記念奨学会として現在に至っています。71年にはカウンセラー制度という他にはない特徴的な制度を作りました。

10月は米山月間ですが、75年に4月米山週間を作りました。これは米山梅吉氏の亡く



なった月で決まり、事業の推進、寄付の増進を計るために行いました。83年に年度計画を各クラブに通知して協力しやすいように、年度始めに近い10月に米山月間としました。

始めの頃は、大戦で迷惑をかけた国々の若者に勉学支援で始まりましたが、希望者が増加し、88年頃までは各クラブから推薦で審査していたのが難しくなり、大学指定校からの推薦を受けて、試験と面接を行う方法になりました。

米山奨学生は、学友を含んで今までに121カ国、約17,000人になりました。ロータリーのある国、地域の方はすべて対象です。今年度まで地区では、297名を受け入れ、世話クラブも45クラブありほぼ全クラブで受け入れています。受け入れが多いのは、桐生、前橋、高崎、など大学がある地域のクラブです。今年度は23名、群大7名が一番多く、国別では中国が14名と半分を越えています。1カ国で50%を越えないのが基本ですが、留学生全体でも多く、学校にも説明してバランスを考えてほしいと要望しています。これらの点を踏まえても中国が多くなってしまっているというのは、優秀者が多いので仕方ない面もあります。

奨学金は、経済状況や会員減少等で厳しい状況です。基金がありますが、万が一2年間寄付無しでも2年は大丈夫なように25億は

最低なくては、奨学生が大変になるため取っておく必要があります。800名の学生を受け入れ続けられなくなる可能性が高く、100名減にして、基金を取り壊さないようにする事も検討されています。地区も20～24名を受け入れていたが19名位を考えています。内、継続者が9名いますので新規は12名を今年は考えています。今年の選考会は1月27日予定しています。沼田にもまた世話クラブをお願いできればと思っています。

毎年米山奨学の寄付にベスト3以内で頑張ってください、この安定したご協力に感謝申し上げますと共に、うらやましさを感じます。我が館林も頑張りたいと思うのですが、皆様の理解の深さにはありがたく、今後も変わらずお願い申し上げます。

中国や韓国と今あまり良い関係とはいえませんが、また、昨年の大震災もありその支援の方が大事という声も大きくあります。奨学生や学友はその間で心を痛めていると思います。板橋理事長も、国の差別は良くない、定款にもあるように心広くして考えてほしいと述べています。また、こういう時代でこそ将来の掛け橋となる学生に、理解を深められるように皆様の浄財は生かされておりますので、今後も変わらぬご支援ご協力をお願いします。

例 会 報 告

■司 会 赤間昌彦 S A A 出席委員

■ソング 沼田ロータリーの歌 飯島千明君

■来賓及び来訪ロータリアン

地区米山奨学委員長 野辺昌弘様

会長の時間 宮澤孝幸会長

今月は米山月間で米山梅吉翁について少し触れたいと思います。

ロータリーが誕生して15年後の1920年10月20日、日本で最初のロータリークラブ、東京ロータリークラブが誕生します。その創立に尽力されたのが、日本人として最初のロータリアン、ダラスRCの会員であった福島喜三次氏、在日、米国人実業家のウイリアム・ジョンストン氏そして米山梅吉氏であります。米山梅吉氏は東京RCの初代会長になり、幹事は福島喜三次氏でした。その翌年1921年4月1日、東京RCは世界で855番目

のクラブとして、国際ロータリーに加盟認証されました。現在は34,404ですので855番目という数字はかなり早い時期に創立といえます。

日本のロータリーの創設者。日本のロータリーの父と呼ばれる米山梅吉氏、1868年2月4日、江戸芝田村町で生まれました。

奇しくも、この年1868年4月19日ポール・ハリスが生まれています。慶應4年この年の6月に改元して明治となりました。また江戸も東京と改まり記念すべき年でした。

梅吉の父、和田竹造は大和国高取藩植村家の家臣、母うたは、伊豆三島神社の宮司である日比谷氏の娘さんでした。両親とも、とても教養のある人だったと言われております。

5歳で父を亡くし、母親の郷里、静岡県三島で幼年時代を過ごしましたが、梅吉氏は神童と言われるほど頭のいい子だったそうです。そこを見込まれ、12歳の時、望まれて米山家の養子になりました。米山家は三島土狩一帯を支配する400年も続いている大地主でした。

20歳でアメリカに渡り、ベルモント・アカデミー、ウエスレアン大学、シラキュース大学で8年間の苦学の留学生活を送りました。この8年間の苦学生活が後に三井銀行に入ってから大いに役立ちました。

文筆家を志して、勝海舟に師事していらしたので、帰国後、新聞記者になろうとあちこち奔走しましたが、なかなか、文筆家での就職先を見つけることはできませんでした。そこで、かねてから就職を頼んでおいた、旧友の海野力太郎の世話になり、日本鉄道会社に入社しました。1896年（明治29年）10月6日米山家の一人娘、春子と結婚式を挙げました。梅吉29歳、春子23歳の時でした。

日本鉄道会社という大会社へ入社したものの、俸給は低く、将来の見込みはありませんでした。

第二の就職先を探していたところ、梅吉がアメリカへ留学する前に学んでいた学友の、藤田四郎の義理の父が、当時政界に於いて飛ぶ鳥を落とす勢いがあつた井上馨侯でした。

井上馨は三井関連会社の経営に絶大な発言力を持っていました。こうして梅吉は、人生にとって一番大きなチャンスをつかみ、井上

馨の紹介で三井銀行に入社しました。梅吉が30歳の時でした。井上馨の紹介と、梅吉の才能、バイタリティ、また8年間のアメリカ留学の経験が生きスピード出世を重ね、入行して13年にして常務取締役になりました。

その後、信託業法が制定されると、いち早く三井信託株式会社を設立し取締役社長に就任して、新分野を開拓し、その目的を社会への貢献とするなど、今日で言うフィランソロピーの基盤を作りました。そして日本最初の地下鉄、浅草線に巨額の融資をして完成させました。

晩年は、財団法人三井報恩会の理事長となり、ハンセン病・結核・癌研究の助成など多くの社会事業・医療事業に奉仕しました。また子供の教育のために、春子夫人と共に私財を投じて今の青山大学院に緑岡小学校を創立しました。

「人々にして欲しいと、あなたがたの望むことを、人々にもその通りにせよ」という聖書の言葉は米山梅吉翁の願いでもあり、ご自身の生涯そのものでした。「他人への思いやりと、助け合いの精神を身を持っておこない」つつそのことについて多く語らなかった陰徳の人でした。

久保会長年度、2004年11月17日に東京ロータリークラブに集団メイクをして、その足で静岡県駿東郡長泉町上土狩の米山梅吉記念館を訪問したことがあります。

あれから、もう間もなく8年になります。米山梅吉翁に対する私の知識も少しずつ増えてきましたので又機会があれば是非訪問したいと思います。

本日は米山月間に因み米山梅吉翁の紹介をして会長の時間を終わります。

幹事報告 関 真一幹事

◎県RC野球大会決勝戦について

10月28日(日) 8時30分、川場村てんぐ山グラウンド。慰労会18時ディラン。

◎中学生農業体験の件

30日(火) 9時45分、ワタヌキファーム。終了後例会。

委員会報告

◎SAA出席委員会 石澤雄一郎委員

会員数	会場出席	メーク	出席率
61名	38名	11名	81.60%

◎ニコニコ委員会 南雲達也委員

- ・野辺昌弘君(館林RC) 皆様よろしくお願ひします。
- ・宮澤孝幸君 野辺昌弘地区米山奨学委員長さんを心より歓迎して。
- ・横山公一君 野辺米山奨学委員長ようこそ沼田へ。卓話を楽しみにして。今年度RLIパートIが先日終了。DL保坂さん水石さんご苦勞様。初参加の斎藤さんいかがでしたか。
- ・小菅茂雄君 地区米山奨学委員長野辺昌弘様を卓話者にお迎えでき大変感謝。米山奨学について勉強させていただきます。
- ・片山晃一君 市より喜寿の御礼金を頂き。
- ・前田善成君 来週のエモ堀のご協力をお願いいたします。ワタヌキファームで楽しいひと時、中学生とさわやかな汗をかきましょう。
- ・ニコニコ一週間 野辺地区米山奨学委員長を卓話にお迎えして

- 阿形登氏君 水石清治君 保坂充勇君
- 赤間昌彦君 都丸順次君 石澤雄一郎君
- 荒井静雄君 木下進君 桑原伸一郎君
- 斎藤正典君 飯島千明君 金子吉志君
- 峯川卓美君 関真一君 戸部聖之君
- 星野貴明君 櫛渕光彦君 角田隆君
- 諸田豊二君 桑原裕君 天野純一君
- 久保郁弥君

◎財団BOX IN 富澤勝美委員

- 宮澤孝幸君 関真一君 角田隆君
- 今井幸吉君 津久井功君 石澤雄一郎君
- 水石清治君 木下進君 桑原伸一郎君
- 阿形登氏君 飯島千明君 戸部聖之君
- 櫛渕光彦君 諸田豊二君 富澤勝美君

◎社会奉仕委員会 桑原滋委員

出前講座を綿貫さん、宮澤会長、宮内さんとしていただき、30日校長会で水石さんがポリオについて話します。中学生職場体験が、11月7～9日10社受け入れありがとうございます。沼中も13社でしたので報告書でもってお知らせします。

ローターアクト委員会 塩沢岳夫委員長

11月のるびす講で10日午後よりチャリティバザーをアクトが行います。物品の提供協力をお願いします。お一人2点を次週とその次で例会場にお名前をつけてお持ち下さい。物品でない方は、2,000円のご協力をお願いします。